

Las pensiones escolares, multas e intereses de capitales, destinados á instrucción, produjeron la suma de \$35,208.41 cts.

Los gastos erogados en la instrucción primaria oficial, fueron \$149,289.66 cts. en los cuales están incluidos \$6,714 que empleó el Gobierno en la Dirección de la Instrucción Primaria.

La propiedad escolar ascendió á \$250,087.22 cts., cantidad que excede á la del año anterior, en \$8,087.22 cts.

En este año hubo un aumento de cinco escuelas, 19 maestros, 576 alumnos, 418 examinados y 131 aprobados.

En cuanto á muebles, enseres y útiles, no puede consignarse en este año ningún aumento notable.

Las mejoras más importantes fueron las siguientes:

En esta Capital, en Cadereita Jiménez y en Sabinas Hidalgo, fueron construidos tres edificios escolares con excelentes condiciones higiénicas; en los más de esta Capital, y en 11 de los foráneos se hicieron notables reparaciones: las autoridades de Linares, Montemorelos, Cadereita Jiménez, Galeana y Doctor Arroyo, proveyeron de pequeños gabinetes de Física sus escuelas superiores, y fueron dotadas de laboratorios de Química las de la misma clase de esta Capital.

En este año el Gobierno mandó distribuir entre las escuelas principales del Estado, 18 ejemplares de la Geometría Práctica por Alcérreca, como obra de consulta para la enseñanza de esta materia; y entre los maestros de las escuelas de esta Capital, doce ejemplares de los Cantos Corales de D. José Cerbón, para que se enseñen en ellas.

En este último año (de 1902 á 1903) hubo 374 escuelas, á las cuales concurren 26,142 alumnos, que fueron atendidos por 786 profesores.

Las relaciones numéricas entre la cifra de los alumnos y la población, así como entre los mismos y los maestros permanece igual, pues los aumentos han sido proporcionales.

Los Municipios invirtieron en la instrucción \$143,575, y el Gobierno del Estado \$7,604.95 cts. para la Dirección de la Instrucción: total \$151,269.95 cts.

Aunque el número de escuelas aparece disminuido en 10 por haberse suspendido algunas de las rurales, sostenidas por los padres de familia, se advierte sin embargo un aumento de 748 alumnos y 51 Profesores.

En este año el Gobierno recibió 2,200 fusiles de madera que mandó construir para las escuelas públicas: de ellos se ha distribuido ya número considerable.

Asimismo para que esta enseñanza se imparta de la manera más completa y conveniente, mandó distribuir 413 Cartillas Militares entre los maestros de todas las escuelas oficiales y particulares del Estado.

Aun no se tienen detalles acerca de los alumnos examinados y aprobados, así como sobre la existencia de muebles, útiles, etc.; pero se puede consignar como importante por su trascendencia técnica, que á principios del año escolar se implantó en esta Ciudad una escuela modelo de Instrucción primaria, para niñas, atendida exclusivamente por Profesoras tituladas, con el objeto de que en ella hagan su práctica las alumnas de la Escuela Profesional para Señoritas.

También es de notarse que últimamente el H. Ayuntamiento de esta Capital acordó un gasto de \$4,500, para ampliar los edificios de las dos escuelas situadas en la Calzada Unión, en virtud de que se tiene el propósito de elevarlas á la categoría de 1^o clase.

Dos muy buenos edificios escolares quedaron en este año terminados, uno en Cadereita Jiménez y otro en la Villa de Doctor González.

Aunque no es posible hacer comparaciones en todos sentidos, en virtud de no tenerse completos los datos relativos al último año, se puede no obstante consignar que del primero al último de este cuatrienio, ha habido un aumento de 5 edificios escolares, de 1,829 alumnos, 66 maestros y de \$9,000.87 cs. en el valor de la propiedad escolar.

El gasto hecho en la Instrucción primaria por los Municipios, durante el último

cuatrienio, fué de \$565,953.47 que con \$27,228.20 que el Gobierno invirtió en la Dirección de la Instrucción Primaria, hace un total de \$593,181.67 cs.

Adjuntos relativos á la Instrucción Primaria.

N^o 6.—Personal de la Dirección General de Instrucción Primaria en el año de 1899.

N^o 7.—Personal de la Dirección General de Instrucción Primaria en 1903.

N^o 8.—Cuadro General de las escuelas oficiales de Instrucción Primaria del Estado, con expresión de sus alumnos y Profesores (31 de Julio de 1902).

N^o 9.—Cuadro general de los edificios muebles y enseres de las escuelas oficiales (31 de Julio de 1902).

N^o 10.—Cuadro general de los libros y útiles de las escuelas oficiales (31 de Julio de 1902).

N^o 11.—Cuadro que contiene los datos relativos á los exámenes de las escuelas oficiales, verificados en Julio de 1902.

N^o 12.—Cuadro general de los ingresos y egresos habidos en el ramo de Instrucción Primaria, en el año escolar de 1901 á 1902.

N^o 13.—Cuadro comparativo en el que se expresa gráficamente la relación que ha habido entre el aumento de población en el Estado, con el movimiento de alumnos de las escuelas primarias, y los gastos hechos en ellas durante los años escolares de 1899 á 1903 inclusive.

N^o 14.—Cuadro General del valor aproximado de la propiedad escolar en el Estado.

TERCERA PARTE.

Instrucción Secundaria.

Los Institutos de Instrucción secundaria, que figuran en el cuadro que cada mes presenta al Gobierno el Consejo de Instrucción, son 6.

Verdaderamente sólo tres de estos pertenecen á este orden de enseñanza, que son: el Colegio Civil, el Seminario Menor y el Colegio de San José de Señoritas, pues los demás, conforme se ha dicho otras veces, comprenden en su Programa sólo algunas materias de Instrucción secundaria, que generalmente se dan en clases extraordinarias, y como agregadas á los estudios primarios que constituyen su objeto principal.

En el Colegio Civil, único establecimiento de este orden que depende del Gobierno del Estado, se inscribieron en el año escolar de 1899 á 1900, 196 alumnos, de los cuales 187 fueron propietarios y 9 supernumerarios. La instrucción fué dada por 18 profesores, servidos por 6 preparadores ó ayudantes.

De los alumnos matriculados, solamente se presentaron á exámen 169, habiendo sido todos aprobados en el conjunto de las materias que presentaron.

Terminaron sus estudios 17 alumnos.

En el año en referencia se establecieron en este Instituto las carreras de Ensayador de Metales y de Comercio, habiéndose matriculado en la primera 11 alumnos, 10 con el carácter de propietarios y 1 con el de supernumerario, y 12 en la de Comercio, siendo 5 de ellos propietarios y 9 supernumerarios.

El edificio del Colegio se halla descrito en el anexo correspondiente.

Las mejoras hechas en él, fueron las siguientes: se echaron suelos y se jaharraron dos piezas del departamento sur que fué ocupado por el Consejo de Salubridad, se pintó la parte correspondiente á las escaleras y pilares del corredor del patio central, se pusieron canales al Salón de actos, se jaharraron y pintaron dos cuartos para habitación del Prefecto de estudios, y se han estado constantemente reparando los vidrios que se rompen.

La Biblioteca del Colegio fué aumentada con 22 obras importantes, de las cuales 5 le fueron donadas por el Gobierno del Estado, 16 compradas por el Colegio y 1 donada por su autor.

Además, entre otras cosas de menos importancia, se recibió una máquina de escribir "Remington" para la clase de Comercio, una lámpara de Berzelius y Müller para la clase de Análisis Químico, cuyo gasto, en unión del de varias sustancias químicas para la mencionada clase fué autorizado por el Gobierno del Estado. Se mandaron hacer 15 bancas para la clase de Dibujo, 26 marcos para colocar los cuadros que forman dos Colecciones del Atlas Pintoresco de Garcia Cubas, se compraron entre otras cosas 100 frascos homeopáticos, 1 Filtrarrayos para la Fotografía de las nubes, y se pidió á Alemania 1 colección de ojos de vidrio para el Gabinete de disección en el Museo de Historia Natural.

Se tomó suscripción de las siguientes publicaciones: "Revista General de Ciencias," "El Mundo Científico" y Revue de L. Université de Bruxelles.

El gasto hecho por el Gobierno en el sostenimiento del Colegio fué de... \$14,000. 00 cts.

La propiedad escolar ascendió á \$104,390.00 cts.

En el año escolar de 1,900 á 1,901 hubo en este Instituto 225 alumnos, de los cuales 18 fueron supernumerarios. En el total de alumnos están incluidos 25 que formaron la clase de Comercio, y 8 que se dedicaron al estudio de Ensayador de Metales.

El personal docente estuvo formado de 18 Profesores y 7 Ayudantes y preparadores.

Los alumnos inscritos para los exámenes reglamentarios, fueron 164, habiendo sido aprobados 123.

De éstos terminaron los estudios preparatorios 17, 9 el curso de Comercio, y el estudio teórico de ensayos, habiendo luego estos últimos empezado á hacer la práctica reglamentaria en la Oficina Federal, para sujetarse al examen profesional.

La Biblioteca obtuvo 6 obras más: 5 remitidas por el Gobierno, y una donada por su autor, el Sr. Gral. Bernardo Reyes.

Al edificio y mobiliario del Colegio se le hicieron algunas reparaciones: se techó la habitación del Prefecto, se compusieron las bancas de los corredores, se repusieron varios vidrios de las ventanas y se compró una campana para el Colegio.

El Gobierno dió para el Museo, Gabinete y Laboratorio un buen número de útiles y aparatos, los cuales constan en el anexo correspondiente.

Se recibieron, remitidas por disposición del Gobierno, 14 mesas y 14 bancas para uso de los alumnos de la clase de Comercio.

Como cosa notable, puede consignarse que la Junta Directiva del Colegio acordó, con aprobación del Gobierno, sustituir con una Velada Científico-literaria la serie de Conferencias que antes se daban por las tardes en el mismo Plantel, poco antes de la clausura de los cursos, habiéndose, por lo tanto, verificado la primera de dichas veladas el 15 de Mayo del presente año escolar. Es también digna de mencionarse, una excursión militar que los alumnos hicieron á Linares del 8 al 31 de Febrero, con autorización del Gobierno.

El gasto hecho en el sostenimiento del Colegio, fué de \$15,292.80 cts. del cual \$483. 30 son de gasto extraordinario.

La propiedad escolar ascendió á \$104,924. 26 cts.

En el año de 1,901 á 1,902 se inscribieron 172 alumnos, de los cuales 151 fueron propietarios y 11 supernumerarios.

El Personal Docente fué de 17 Profesores, y 7 Preparadores ó ayudantes.

Por renuncia que de la Dirección del Colegio hizo el Sr. Dr. Rafael Garza Cantú, quedó ésta á cargo del Sr. Dr. Atanasio Carrillo, el 18 de Septiembre de 1901.

Los alumnos inscritos para los exámenes reglamentarios, fueron 134 en todos los cursos. De éstos fueron aprobados 124, y 9 concluyeron sus estudios.

Dos alumnos de la clase de Ensayes sustentaron su examen profesional, en el cual fueron aprobados.

En este año se hicieron algunas reparaciones al edificio y al mobiliario: se pintó la fachada, el costado norte, los corredores y escaleras, se repusieron varios vidrios de colores en las ventanas del Salón de Actos, y otros vidrios blancos en las

ventanas de la sala de clase, se barnizaron las bancas y las mesas, se compusieron los restiradores de la clase de Dibujo, se decoró la oficina de la Dirección, proveyéndola además, lo mismo que á la Secretaría y Prefectura, de algunos útiles indispensables, gastando en todo la cantidad de \$534.26 cts.

Se recibió para el Gabinete de Física, Laboratorio de Química, Museo y Observatorio, un considerable número de útiles y aparatos cuya especificación consta en el anexo correspondiente.

La Biblioteca se aumentó con 18 obras, de las cuales 13 fueron remitidas por el Gobierno del Estado, 2 por la Sociedad Homeopática Francisco Marchena y 3 comprados por el Colegio para la clase de Física.

Durante el presente año se dictaron algunas disposiciones, económicas por la Dirección, y el Gobierno aprobó varios acuerdos de la Junta Directiva, encaminados á mejorar la disciplina y régimen interior del Colegio.

Los más importantes fueron los siguientes:

Se acordó que si, transcurridos 15 minutos después de la hora en que deba comenzar una clase, no se presenta el Profesor propietario, la dé el suplente, percibiendo éste el sueldo que á aquel le corresponda; se hizo efectiva la disposición reglamentaria de que los Ejercicios Militares sean obligatorios para todos los alumnos; se gestionó ante el Gobierno, llevándose á efecto, la compra de los instrumentos de la banda, que se formó con alumnos del Colegio para la referida clase de Ejercicios Militares; se aprobó una iniciativa para la reorganización de la clase de Gimnasia; se instituyó el empleo de oficial del Observatorio, con sueldo de planta; se adoptó el Plan de estudios de la Escuela Nacional Preparatoria, en lo relativo al número de asignaturas, pero no en cuanto á su duración, que será de 5 años en lugar de 6, que marca el Plan de México; y no se aprobó el proyecto del Sr. Ingeniero Porfirio Treviño Arreola, para la creación de la carrera de Topógrafo en este Instituto.

En este año, el sostenimiento del Colegio importó \$18,728. siendo de esta cantidad \$728 de gasto extraordinario.

Su propiedad escolar está calculada de \$105,652. 26 cts.

En el año de 1,902 á 1,903 se matricularon 179 alumnos de los que 19 fueron supernumerarios.

El Personal Docente fué de 19 Profesores y 7 Ayudantes y Preparadores.

Durante el cuatrienio á que nos referimos hubo algunos cambios en el Personal Docente. En la actualidad está formado conforme lo indica el anexo correspondiente.

En este año se estableció un jardín en el patio meridional del Colegio, con el objeto de cultivar ejemplares para la práctica en la clase de Botánica; se instaló un molino de viento, con un tinaco y tubería, para regar el jardín: se pintaron los corredores y el Salón Vestibular, se compusieron los excusados; se repusieron algunos vidrios en las ventanas de clase, y se compró un reloj para la Prefectura, gastándose en todo la cantidad de \$567.85 cts.

Se recibimos varios instrumentos y útiles en el Gabinete, Laboratorio y Museo del Colegio, los cuales se indican en el cuadro correspondiente.

La Biblioteca fué aumentada con 14 obras que le fueron remitidas por el Gobierno del Estado.

Entre los acuerdos de la Junta Directiva, sancionados con la aprobación de Gobierno, son de mencionarse los siguientes:

1º Se determinaron las penas que deberán imponerse á los estudiantes por sus faltas en grupo á las clases.

2º Se establecieron Conferencias Mensuales, dadas por los Profesores en los diferentes cursos, con la asistencia del Director y de los Profesores nombrados para ese objeto.

3º Se aprobó que la Geometría Plana, que formaba parte del Programa del 1º año de Matemáticas, se reservará para el 2º Curso, para que, dejando aquel constituido por Aritmética y Álgebra solamente, fuese así más accesible á los alumnos que comienzan sus estudios preparatorios.